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“陆家嘴产业金融论坛2016届中国交易银行及产业金融年会”集锦
大数据时代金融在汽车产业生态圈建设中的作用

■ 上海汽车集团股份有限公司首席财务官 卫勇

卡内基梅隆大学——科创的摇篮与国际教育的先锋
■ 美国卡内基梅隆大学副教务长 Kuen Jimmy Hsia博士
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全球汽车产业正在经历巨大变革，产
业价值链进入重构过程。现在的互联网就
像水一样，渗透到人们生活的方方面面，将
万物进行互联，从而产生新的业态、机会和
价值。举个例子，比如传统的汽车，本身来
说就是一个机器或者就是一个冷冰冰的产
品，但与互联网相连，汽车就不只是一个产
品，还是一个服务，由此与广大消费者的衣
食住行有了联系，汽车就变得更加智能，人

们出行也变得更加方便。上汽推出了全球
首款互联网汽车RX5，大家体验一下就可
以感觉到未来汽车的发展趋势，正从产品
向服务转变。同时对企业来说，也正在从
传统的制造商向出行服务的综合供应商转
型。简而言之，以工业 4.0为基础的新产业
革命和互联网技术革命引领的大数据时
代，正在重新定义汽车的生产、组织、销售
和使用方式，汽车的智能时代正在向我们
走来。

对汽车企业来说，如何在互联网时代
实现业务链、价值链的完全重构，这既是一
个巨大的挑战，也蕴含无限机遇。目前，行
业里面比较一致的看法就是 2025 年左右
互联互通、新能源、无人驾驶、共享出行等
技术和商业模式趋于成熟，汽车行业的生
态将加快重塑。那些为消费者提供一体
化、集成式、个性化、点到点智能出行服务
的移动出行服务商将会占据价值链的高
端，现在业态当中的整车厂、零部件供应商

会受到一定影响和冲击。在这样的互联网
时代下汽车产业链的价值重构，给汽车产
业带来三个明显变化：第一，从产品到服务
的转变。服务的价值含量和发展空间都更
为巨大。第二，从B2B到B2C的转变，充分
利用用户数据是非常重要的核心。第三，
从产业链到生态圈的转变。传统汽车产业
链主要是由研发、汽车、销售单一链条构
成，而在电动化、网联化、智能化、共享化与
消费者需求嫁接越来越紧密的情况下，汽
车产业链业务将不断向两端拓展，形成一
个汽车产业生态圈，生态圈中每一个业务
链条都可能蕴藏新业务需求。美国现在
的年轻人持有驾照的比例已经下降到目
前的 70%左右，而在德国汽车共享服务的
业务量过去 5 年每年增长率超过 30%，上
汽集团今年和嘉定区政府合作，成立了环
球车享，向国内和全球的消费者提供分时
租赁业务。另外根据有关机构的预测，到
2030 年，由出行服务、数据驱动等新业务

产生的销售收入可以使全球汽车业的销
售收入额外增加 30%，也就是 1.5 万亿美
元。这些变化看起来复杂，实际上就是用
户、数据和服务。下面，我们看一下金融
在未来汽车产业价值链重构过程当中扮
演的角色。

第一，服务支持。汽车产业生态圈当
中产生的各类新服务，都需要金融服务支
持获得更好的发展，体现的是最基本的产
业润滑剂的功能。当然，这些业务需求的
增加也将为金融业务发展带来新的机遇。
第二，创新驱动。以往客户更关注的是车
辆本身，而现在客户越来越关注车辆全生
命周期中的服务和体验，金融是直接接触
C端客户的良好载体，以用户为中心、数据
为基础构建汽车产业新的核心竞争优势过
程当中运用互联网新技术和新模式，金融
可以为用户提供精准的多元化一站式服
务，从而更好地提升客户体验。这在互联
网“原住民”也就是我们通常讲的 85 后或

90后成为消费主流的情况下，显得尤为重
要。此外，在汽车产业前端技术研发创新
和后端商业模式创新中，VC、PE投资有目
共睹，对这些新技术、新模型的成熟运用至
关重要。

上汽金融正在这样一条道路上进行探
索，我们涉足汽车金融已有 20 年历史，从
财务公司开始，去年我们成立了金融事业
部，专门规划和管理上汽的金融业务。今
天，上汽金融已经发展成为拥有一家控股
公司也就是上汽金融控股管理公司，6 家
金融管理公司，为用户提供产业基金、资产
管理、保险、租赁、海外投融资等多元化金
融服务。按照我们的规划，上汽金融的发
展定位是立足汽车产业，实现产融结合，为
全产业链用户提供专业化、市场化、综合化
的金融服务。我们将通过数据共享、业务
协同持续创新，不仅为上汽的车辆和用户
服务，也能为全社会产业链上的用户提供
服务。

美 国 卡 内 基 梅 隆 大 学（Carnegie
Mellon University），简 称 CMU，由 工 业
家兼慈善家安德鲁 ·卡内基于 1900 年
创建，坐落于宾夕法尼亚州的匹兹堡，
是一所享誉世界的私立顶级研究型大
学，设有 7 个学院和研究所，其中的计
算机、机器人科学、理学、美术及工业管
理，都是举世公认的一流专业。学校在
人工智能、机器人、自动驾驶、计算机科

学和艺术等诸多领域处于全球最顶尖
地位。

目前有在校学生 13000 人 ，其中一
半本科生一半研究生，本科生有 20%的
国际学生，研究生有将近 60%的国际学
生。 2014 年从中国来的本科生占国际
学生的 28%，来自中国的研究生占整个
国际学生人数的 41%。

卡内基梅隆大学在去年美国工学院

里面排名第四，艺术学院评比居全美第
二。大学有 14 位美国工学院院士、14
位美国科学院院士、4 位美国医学院院
士，有一人是美国三院院士。大学曾获
得 7 个奥斯卡奖，100 多个美国电视最
大奖，还有百老汇戏剧奖，19 个诺贝尔
奖。图灵奖是计算机最大奖，1966 年开
始颁发，到 2014 年一共颁发了 48 个，卡
内基梅隆大学占其中的四分之一。

卡内基梅隆大学是美国唯一一个在
全世界七大洲中五大洲（除南美洲、南
极洲）都有分校的大学。今年 10 月 13
日，由白宫和卡内基梅隆大学、匹兹堡
大学共同举办的白宫前沿会议在匹兹
堡举行，会议由奥巴马总统主持，探讨
了人工智能、医疗、机器人等前沿科技
的发展，对美国今后几年甚至十几年的
科技发展有很大的影响。

有时候最伟大的事情是因需求而产生
的，优步就是一个例子。6年前的一天，优
步的创始人在巴黎等了 45分钟等不到车，
他想如果用手机按个按钮车就能来，那该
多好，就是这么一个简单的点子，诞生了优
步。我们的应用操作很简单，用车的时候
点一下就可以选择上车地点了，然后你告
诉司机或者输入目的地。最后对整个出行
进行一个评价。因为用户对于出行有这样
的评价，所以我们就有了更多的信心知道
如何让服务更好更安全。

优步大约是在6年前成立的，现在我们
在72个国家和地区，大约425个城市落地，

我们的司机超过 200 万人，乘客量达到 20
亿人次。优步的目标，就是让出行如自来
水一样方便。人们越来越喜欢用优步，上
海也是一样。嘀嘀现在和优步合作，出门3
分钟车就来了，出行模式的改变，也改变了
城市出行的规律。

优步是全世界增长最快的企业之一，
且不惧自我颠覆。一个最明显的例子就是
优步拼车，几年前优步不在旧金山开始了
拼车服务，现在旧金山有一半的出行都是
靠拼车来完成的。我们通过大数据和技
术，可以用更少的车运更多的人，从而大幅
减少交通拥堵。

对于优步来说，数据很重要，我们用大
数据来提供更好的服务，并且和政府合作，
理解人们的出行规律是怎样的，设置不同
的场景，帮助缓解交通拥堵。

另外优步不仅仅是网约车，我们最早
在加州发现，优步司机们早上很忙，下午
也很忙，高峰过了没有什么人用车的时候
怎么办呢？所以我们就推出了优步送餐
应用，我们用大家熟悉的应用，用新的业
务吸引更多的客户，当然这也利用了我们
非常核心的资产，那就是物流。除了优步
送餐，我们还有优步 RUSH，这是一个第
三方的快递服务。比如一个私人厨师用

优步 RUSH 这个功能，只需要在自己家
做，用优步的同城快递就可以把食物送到
用餐者手中。

优步业务在扩大的过程中面临最大
的挑战是有的市场要找到足够的司机不
容易，所以我们觉得无人驾驶车的投资对
于优步未来的业务很重要。很多人说优
步是一个技术公司，怎么来造车呢？我们
觉得要应用无人驾驶技术最重要的就是
合作。优步擅长技术、数据，我们和汽车
公司开展合作，把各方的优势聚在一起，
希望最终实现无人驾驶汽车的上路行驶
和产业化。

谈到金融科技，无外乎就是大数据，利
用数据的获得、分析做决策和判断。云计
算、云存储，还有和我们日常生活相关的社

交媒体、移动终端，还有现在很热的区块
链、智能机器人和人工智能。所有这些金
融科技说的概念就是数字化银行。比如说
美国这么大，花旗银行和企业、银行的往来
也就是三个点，纽约、芝加哥和洛杉矶，不
用遍布全国企业银行的网点。怎样和这些
银行与企业做对接呢？就是 ERP 银企直
连，或者和银行、企业的数据进行无缝对
接。

将数字化交易放到银行的流程各个方
面当中，最关键的是我们希望能够通过一
些数字化技术提高用户的体验，很多数字
银行的突破点实际上还是围绕着客户的体
验来发生的。当然，大数据的分析、区块链
以及我们讲的安全认证等等，也是在我们

财资贸易交易领域可以去用的一些方面。
还有就是数据的交换以及客户的销售等
等，最后是国家数字货币。

目前，花旗在数字化银行方面有几个
层面，一块是我们新一代的网上银行系统，
而且已经有移动版，可以用 iPad 或者智能
手机进行网银操作。另外一块就是数字验
证。比如说我现在不用手机进行验证，如
果我要上银行网银或者电子邮件，我的动
态支付密码放在手机端里面，通过一系列
验证就可以产生。还有一些ERP的连接，
最终银行对企业银企直连，就是ERP的智
能对话，这是数字化很重要的一环。最后
api以及 eBAM，企业远端开户的功能，我们
在中国还没有推出，在海外企业的开户是

一个很繁琐的过程，如果一个跨国企业如
果在花旗几十个市场同时开户，我们通过
eBAM电子开户，极大地加快开户的过程，
减少这些文件的传递，也是提升客户体验
很重要的步骤。除了网银以外，还有一些
网上的电子工具，最关键就是将客户在全
世界不同币种、银行的信息综合起来，通过
我们的这个系统了解其在全世界任何时间
账户的信息以及进行账户分析。这个功能
是将目前业界最先进最新发展的付款的风
险提醒给客户，最后的数据分析是怎样帮
助客户根据其模式进行智能化分析，提醒
哪种付款是最适合的。我们也提供现金流
的预测，这都是通过大数据的手段，通过世
界各地我们的合作银行数据采集和客户的

ERP对接实现的。我们从2014年开始第一
个项目启动，到 2015年我们财资和贸易金
融部门所做的区块链的投资，我们也和业
界很多银行一起对区块链的趋势进行跟踪
和分析。从早期对区块链的研究到中期，
去年这段时间针对一些特殊项目进行开
发，到我们的创新实验室进行模型的推出，
一直到今年我们会进入继续投资区块链的
领域以及一些创新的公司，包括内部的创
新实验室。花旗目前在这三个方面是做了
很多，一个是支付领域，还有贸易融资，第
三个是数字货币。我们作为一个能够一直
站在前沿的交易银行，必须抓住这个机遇，
紧密跟进时代或者市场最新的动向，为客
户提供服务。

我们看到全球经济始终还是处于低
迷的状态，世界工业低速增长。但是反其
道而行之，我国国外直接投资是逆市上扬
的，2015 年流出量创下了 1456.7 亿美元的
历史最高值。

中国跨境投资的提升主要也是得益

于中国政府出台的一些政策。伴随着这
些政策的出台，我们并购投资出现了什么
特点呢？2016 年第三季度，中国投资方海
外并购交易 196 宗，同比增长了 60.66%。
其中披露金额 147 宗，共 1399.34 亿美金。
加上 10 月份，已经远远超过了去年全年
的金额，印证了中国实体对外投资的特
点，宗数进一步回落，但是金额不断上升，
说明中国对外投资已经趋稳，数量在明显
回落，但是金额却在不断上升。中国跨境
投资行业都贴近什么呢？不动产占据最
高位，包括到澳洲、美洲商业地产的投资，
构成了不动产投资的最高比例，另外医
疗、食品这些贴近民生行业的热点行业，
也是中国实体企业走出去最喜欢并购的
行业。大家可以看到，不动产、医疗、农业
食品以及基建公用和其它非制造业已经

组成了超过 50%以上的投资比例。在地
区上也可以很清楚地看到，中国企业“走
出去”最喜欢并购的标的物地区主要集中
在欧美地区，成熟的、资质较好的标的较
受欢迎。按照金额排名，北京和上海位于
前列。山东和广东有一个比较有趣的特
点，买家比较活跃，宗数比较多，但是交易
金额都不是特别大。

回顾 2016 年，截止到 10 月份，一些大
宗的并购事件，基本上都是民营企业为
主，这也是由民营企业和国有企业体制不
同造成的，民营企业在很多决策当中流程
比较短，也比较简单，但是国有企业内部
流程、外部流程都相对比较谨慎一些。从
行业来看，万达收购的传奇影业以及腾讯
收购的 Supercell，这些都是和娱乐相关的
行业，还有一号店的收购和 GE 家电的收

购，都是和民生相关的。在并购的过程当
中，这些企业是怎么出资的呢？2015 年中
国 企 业 对 外 投 资 新 增 股 权 投 资 占 到
66.4%，但是债权投资仅为 7.6%，很多企业
还是比较偏向于用股权对境外投资。

银行在这样的趋势下还能够为企业
的境外投资做一些什么样的服务呢？中
国银行的总结是，银行现在已经从传统的
贷款服务延展到三方面服务，一方面是并
购顾问的服务，企业需要的不仅是银行的
钱，更需要的是并购市场的分析交易结构
建议以及融资安排的建议，所以我们会在
前期有意向做跨境并购时就提供一些咨
询类的服务。接下来在融资上我们会进
一步地提供投贷联动以及跨境联动的服
务，投贷联动意味着我们可以提供更丰富
的融资渠道，包括使企业的融资渠道更丰

富，可通过表内外的联动达到美化财务报
表的目标，还能够为企业的贷款用途拓宽
资金的使用范围。跨境联动也是中国银
行的特色，中国银行从本地服务开始可以
达到全球响应的效果，更加贴近客户的需
求，尤其是在跨境并购上，因为我们的标
的公司都是在境外，所以对当地标的公司
的服务也是我们跨境融资的不可或缺的
一部分。

中国银行上海分行这两年为上海一
系列跨境交易并购提供了服务。目前，
中国银行已经在全世界 47 个国家和地区
建立了 644 个经营分支机构，与 190 个国
家和地区的 1600 多家银行建立了交易合
作伙伴关系，无论跨境对外承包工程还
是跨境并购，中国银行都可以提供良好
的服务。

优步：颠覆的力量
■ 美国优步（Uber）技术有限公司亚太区商务总裁 Eric Alexander

金融科技（FinTech）背景下的交易银行与财资管理
■ 花旗银行（中国）有限公司副行长 裴奕根

跨境投资并购的现状与特点
■ 中国银行上海市分行跨境投融资与并购部副总经理 孙蕾
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